

和し 鍛え 学ぶ

2025年「本年もどうぞよろしくお願ひいたします」

冬休みが終わり、今日からまた学校生活が始まりました。

保護者の皆様、地域の皆様、年末年始はいかがお過ごしだったでしょうか。例年に比べて暖かい日が多く、比較的過ごしやすい年末年始だったのではないかでしょうか。今年も末野原中学校の生徒たちが元気に過ごし、楽しく充実した学校生活が送れるよう日々の活動を大切にしていきたいと思います。本年もどうぞよろしくお願ひいたします。

今日の1時間目に「冬休み明け集会」を行いました。年末の冬休み前集会と同様、インフルエンザの心配もありましたので、校長室からのオンラインに切り替えて実施しました。



全校集会の司会は、毎回、生徒会役員が行ってくれます。今日も急遽オンラインに変更しましたが、しっかりと会を進行してくれました。また、生徒代表の話をしてくれた2年生の川辺さんは、体育祭でリーダーとして声掛けを頑張ったこと、先生のアドバイスで声掛けの仕方を工夫して学級の仲間に伝え、仲間が協力してくれたこと、体育祭での先輩の姿を見て『次は自分たちの番だ』と決意を新たにしたことなどを話してくれました。1月21日からの自然教室もそんな思いで41回生の力で成功させ、立派な最上級生へと成長するきっかけの行事にしたいですね。3年生は入試本番が近づいてきました。体調管理に気を付けて一日一日を大切に過ごしてください。

「冬来たりなば 春遠からじ」 休み明け集会 校長の話



全校の皆さん、おはようございます。今年初めての全校集会です。約2週間の冬休みは有意義な時間が過ごせたでしょうか。楽しい休みはあつという間に終わってしまいますね。久しぶりの早起きがつらかったという人もいるのではないかと思います。



さて、年の始めにあたり、今日は「暦」に関する話をしたいと思います。日本には季節ごとの暦があります。「二十四節氣」といって春夏秋冬をさらに24に分け、それぞれの時期に合う暦の名が付けられています。今の時期は「小寒」です。こよみ十分寒いですが、まだ小寒です。1月20日になるとさらに寒くなって「大寒」にじゅうしせつきです。大寒だいかん、そして、年によって違いますが、今年は2月2日が「節分」です。節分は冬と春の境目です。節分の翌日が「立春」。あと1か月もすると季節は冬から春に変わるんですね。

今日は久しぶりの登校日でした。冬休み中に、いつもより遅い時間に起床していたという人は、今日、ふだんの時間に起きたら外がまだ暗かったのではないかでしょうか。実は、私も寒いのは苦手で、朝起きて外が暗いと、どんよりした気持ちになります。1年で一番日の出時刻が遅く、朝が暗いのは冬至の頃ではなく、実は1月上旬から1月15日ぐらいにかけての、この時期です。

皆さんは「冬至が1年で一番昼間の時間が短い」ということは知っていますね。12月20日頃が冬至ですが、冬至の時期と日の出・日の入り時刻の時期にはズレがあります。太陽の周りを地球が回る軌道が橢円であることや地球の軸がずれていることがその理由だそうです。「朝が暗くていやだな」というのも、もうあと10日から2週間ぐらいのことです。1月も中旬を過ぎると、朝もだんだん明るくなってきます。

「冬来たりなば 春遠からじ」

冬が来たから春が来る、当たり前ですよね。ですが、この言葉にはなかなか深い意味があって、「厳しい冬の後には暖かい春が来る」ということから「どんなに厳しくても、希望に満ちた時はやってくる」という使われ方をすることもあります。勇気をもらえる言葉です。生徒の皆さん、今日の下校時にでも、ぜひ、木々を見上げてみてください。木々たちは寒風に枝を震わせながらも、新しい芽をつけて春に花を咲かせる準備をしています。ある日突然、春になるのではありません。寒さの中に春は始まっています。



今日の2、3時間目は「書き初め」がありますね。書き初めについても少し調べてみました。書き初めの起源は平安時代にさかのぼるそうです。もともとは1月1日元旦の早朝に神聖な水を汲み、その水で墨をすり、思いを込めて文字を書くという儀式だったそうです。

書道に限らず、昔から「習い事は新年に始めると上達する」といわれています。皆さんは今年、どんな目標を立て、何を頑張ろうと考えていますか。「年の始めに目標を立てて有言実行」。目標を立てるだけでなく、すぐ行動に移すことができれば希望が実現する可能性が高まる、そういうことを昔の人は言いたかったのではないかでしょうか。まだ目標を立てていない人は、今日、しっかり目標を立てて、今年1年頑張ってほしいと思います。2025年が充実した年になるように、今日からまた学校生活を頑張っていきましょう。



1月7日書き初め「万里一空」「笑門来福」「不屈の精神」

今日の2、3時間目は書き初めを行いました。1年生は「万里一空」、2年生は「笑門来福」、3年生は「不屈の精神」という字を書きました。^{おぞ} 厳かな雰囲気の中、生徒たちは静かに墨をすり、紙に向かって筆を走らせていました。国語の先生が一人一人に準備してくれた名前のお手本を見ながら細筆で名前を書く練習をしている人もいました。

生徒の皆さん、良い字は書けたでしょうか。完成した作品が展示されるのが楽しみですね。

